

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

EN SAN SEBASTIAN

5 Céntimos

DIARIO POLITICO Y DE NOTICIAS
ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA

5 Céntimos

Fundador: Don Manuel María de Santa Ana.

NÚMERO 18

REDACCION: GUETARIA, 14

San Sebastián.—Viernes 13 de Agosto de 1897

AÑO I

San Sebastián

Exequias y entierro

Esta mañana se han celebrado en la nueva iglesia de San Ignacio exequias por el eterno descanso de Anita Menassade, profesora de francés de S. M. el Rey y de S. S. A. A.

En el crucero se elevaba un sencillo túmulo rodeado de hachas de cera.

Después del oficio de difuntos, entonado por primera vez bajo las bóvedas de aquella iglesia, se cantó misa de *Requiem* por el clero de la parroquia.

En los escaños del duelo había varios sacerdotes, con el inspector de los Reales Palacios señor Zarco del Valle, el general Gomez Artache y varios parientes y amigos de la afligida familia.

En la iglesia hemos visto además á la familia del señor Marqués de Aguilar de Campóo, condesa de Mirasol, doctor Ledesma, Soraluze, Resines, Loriga y otras varias personas conocidas.

Terminados los responsos de rúbrica fué acompañado el cadáver al cementerio de Polloe.

El coche fúnebre era una estufa tirada por cuatro caballos.

¡Descanse en paz Anita Menassade!

El Orfeón donostiarra, bajo la dirección de D. Norberto Luzuriaga, ejecutará en la noche de mañana en el kiosko del Boulevard y en los intermedios siguientes al tercer número que interprete la Banda municipal, el siguiente programa:

- 1.º Ecos de la vida.—C. Llorente.
- 2.º El Rhin.—A. Thomas.
- 3.º La Mascarita.—A. Llanos.
- 4.º ¡¡Navarra!!—Jota.—A. Brull.

Por la memoria del señor Cánovas

Como especial muestra de cariñosa consideración á la memoria del que fué Presidente de su Consejo de ministros, S. M. la Reina ha decidido no asistir á ningún acto oficial ni de pública ostentación hasta que trascurren los nueve días del fallecimiento del señor Cánovas.

Por esta razón no concurrirá mañana á la tradicional Salve de Santa María.

Terminado ya el luto nacional por el fallecimiento del Sr. Cánovas, hubo hoy audiencias en Miramar.

Han cumplimentado á S. M. la Reina los Barones de Satrustegui, los Marqueses de Guadalest, las autoridades y otras varias personas conocidas.

El lunes vendrá á San Sebastián la Superiora general de las Oblatas. Se hospedará en la Residencia de San José (Barrio de Gros).

APUNTES TAURINOS

Anoche llegaron los toros de la ganadería de las señoras hijas de Aleas, que se han de lidiar el domingo.

Todos son de buen trapío y excelente cuerna. Su filiación es la siguiente:
Berengeno, colorao claro núm. 9 de la ganadería.

- Corcito*, colorao claro núm. 10
Cartujano, colorao encendido núm. 12.
Zorrito, retinto núm. 23.
Clavellino, colorao núm. 45.
Pastelero, colorao núm. 37.

Los dos últimos, singularmente *Clavellino*, traen de la vacada los mejores antecedentes de bravura.

NOTAS DE PÉSAME

El Sr. Merry del Val, dignísimo Embajador de España en el Vaticano, participa que desde que se supo en Roma la noticia del asesinato del Sr. Cánovas del Castillo, el Santo Padre no recibe á nadie y habla con frecuencia del horrible atentado. En todas sus palabras y en todos sus actos se revela la tristeza que embarga sus ánimos.

Los Cardenales presentes en Roma, el Cuerpo diplomático acreditado cerca del Vaticano, los Superiores de los institutos religiosos españoles, el Director y el Secretario de la Escuela de Bellas Artes, la colonia artística y gran número de personas del país pertenecientes á todas las clases sociales han desfilado por la Embajada demostrando su simpatía á España y su profundo pesar por la muerte del eminente hombre de Estado.

El embajador de Italia en nota firmada en Zarauz trasmite el siguiente telegrama:

«El Consejo comunal de Nápoles, asociándose á la general indignación provocada por el horrendo asesinato que priva á España de un ilustre estadista, ruega á V. E. que sea intérprete de los sentimientos de los habitantes de esta ciudad cerca del Gobierno español y de la viuda del Sr. Cánovas. Firmado Marqués de Campolattaro.»

Tan pronto como tuvo noticia S. M. la Reina Victoria de Inglaterra del asesinato del Sr. Cánovas del Castillo, dirigió al Sr. Conde de Casa-Valencia, nuestro Embajador en Londres, el siguiente telegrama:

«Os ruego, así como á la Condesa de Casa-Valencia, que aceptéis la expresión del profundo sentimiento que tomo en el horroroso asesinato ocurrido y que os priva de un querido hermano político. Victoria R. I. (Reina, Emperatriz).»

SS. AA. Reales los Duques de York y de Teck envían á su vez el siguiente telegrama:

«Aceptad nuestra calurosa simpatía en este terrible momento.»

Las Cámaras portuguesas levantaron las sesiones en señal de duelo por el asesinato del Sr. Cánovas, á propuesta de sus respectivos Presidentes y después de hacer el más cumplido elogio del ilustre finado el Ministro de Negocios Extranjeros, el conde de Macedo, el exministro Antonio Cândido, el presidente del Consejo Hintze Ribeiro, el Obispo Conde de Coimbra, el Doctor Laranjo y el exministro Castello Branco.

El acuerdo se consignó en el acta por unanimidad. Esta es una prueba inequívoca de los sentimientos de verdadera amistad que unen á Portugal y España.

También se ha recibido el pésame mas expresivo de la Cámara de comercio de Nápoles, de la colonia española de San Felipe (Chile) y del Consejo provincial de Avellino (Italia).

Woodford.

Su pésame.—Su venida

El general Woodford, nuevo representante de los Estados Unidos en Madrid llegó á Londres el día 7 del corriente.

Enterado el día 9 por los periódicos ingleses del asesinato del señor Cánovas se presentó en la Embajada de España dejando una tarjeta para el señor Conde de Casa Valencia en la cual expresaba todo el horror y toda la impresión que le había causado la noticia.

Al siguiente día fué á devolverle la visita nuestro Embajador en Londres á quien de nuevo expresó su pesar por la pérdida de un hombre tan ilustre con quien esperaba haber mantenido las más íntimas y correctas relaciones.

Mr. Woodford ha expresado que adelantará su venida á San Sebastián con objeto de expresar á S. M. la Reina y al Gobierno el sentido pésame del Presidente y pueblo de los Estados Unidos.

Probablemente el nuevo ministro de los Estados Unidos estará en la capital de Guipúzcoa á fines de la semana próxima.

Vendrá acompañado de su señora, una hija y una sobrina, damas muy distinguidas que merecerán seguramente buena acogida en nuestros círculos de buena sociedad.

Mr. Taylor ha recibido una carta de su sucesor rogándole se haga intérprete cerca del Gobierno de su pesar por el atentado de Santa Agueda anunciándole también su próxima llegada.

Firma de S. M.

El Sr. Ministro de jornada ha puesto hoy á la firma de S. M. los decretos siguientes:

—Concediendo autorización para que en el presente año económico se distribuyan por cuenta del crédito consignado en el presupuesto extraordinario 54.500.000 pesetas para atenciones de Guerra y Marina, y subvenciones de Ferrocarriles.

Nombrando:
Inspector de Hacienda pública á D. José Villalobos.
Subdirector segundo de la Deuda pública á D. Guillermo Núñez Pinilla.

Idem primero de Propiedades y Derechos del Estado á D. Carlos Morales y Setién.

Inspectores de Hacienda á D. Julio Aumente y Fernández y D. Victorino López Fabra.

Tesorero de la Dirección de la Deuda á D. José Maizquez.

Interventor de la Caja central de la Contaduría central de la Deuda á D. Eduardo Rodena.

Interventor de Hacienda de Madrid á D. Alejandro Bardagi.

Oficial primero de la Secretaría del Ministerio de Hacienda á D. José Concha Alcalde.

Y Jefe de Administración de cuarta clase de la Intervención general del Estado á D. Enrique Illana.

Madrid

(POR TELÉFONO)

Madrid 13 (1,30 tarde)

Por el descanso de Cánovas

Durante toda la mañana se han rezado misas en la sala de la Huerta convertida en capilla ardiente.

La última noche han velado al cadáver el duque de Arión y los señores D. Atanasio y D. Juan Morlesín.

El entierro del cadáver se celebrará mañana sábado á las cuatro de la tarde.

La temperatura

El termómetro ha marcado hoy 40,8 grados al sol y 33,6 á la sombra.

El barómetro indica buen tiempo.

De Filipinas

El general Azcárraga ha recibido un telegrama oficial de Filipinas en el que le manifiesta Primo de Rivera que en la Pampanga han ocurrido algunos desórdenes á consecuencia de haberse sublevado los presos de la cárcel del punto referido.

Añade que el intento de sedición fué reprimido con gran energía, y que nuestras tropas mataron á 73 de los alborotadores.

Conferencia

Hoy ha celebrado una conferencia con el general Azcárraga, el presidente del Congreso señor Pidal.

La conferencia ha versado principalmente sobre la manera de encauzar las opiniones que pudieran manifestarse dentro del partido.

Pidal entiende que esta obra puede realizarse fácilmente.

Noticias directas

DE

NUEVA-YORK

(POR TELÉFONO)

Madrid 13 (1,30 tarde).

¿Va de veras?

La Correspondencia acaba de recibir un telegrama de nuestro corresponsal en Nueva York, manifestando que el crucero de guerra norteamericano *Wimilthon* se ha visto obligado á disparar sobre el *Dauntless* para impedir que este abandonara las aguas de Jacksonville.

Después de la oficialidad del *Wimilthon* se dirigió al *Danniles* para inspeccionar minuciosamente el buque, sin que el esmerado registro que se verificó diera resultados satisfactorios, pues no se encontraron armas ni municiones de clase alguna.

Sin embargo, teniendo en cuenta la historia

del referido barco, es seguro que intentaba salir del puerto de Jacksonville para trasbordar á sus bodegas en alta mar instrumentos de guerra, con objeto de desembarcarlos en las costas cubanas y favorecer, de este modo, á los insurrectos.

¿Una plancha?

De las averiguaciones practicadas por las autoridades de Bridgeport, resulta ahora, según dice nuestro corresponsal, que las armas y municiones que se encontraron en la bodega de la goleta que fué detenida hace algunos días en aquellas aguas, no iban destinadas á los insurrectos, sino, por el contrario, á la guarnición americana.

En vista de esto, se ha ordenado á un oficial norteamericano que vigile convenientemente el buque y su armamento, hasta tanto que se resuelva la cuestión.

¡Vaya una gente!

Santiago Barroeta, español naturalizado en los Estados Unidos y procesado por las autoridades españolas de Santa Clara (Cuba) á causa de haber cometido el delito de fraude, ha presentado en el departamento de Estado del gobierno norte-americano, una nota manifestando que su cuñado Ramón Hidalgo, ha sido reducido á prisión por el general Weyler siendo víctima de crueles tratos por parte de las autoridades españolas.

Shermán

A causa, sin duda, de los ataques que le han dirigido todos los periódicos al secretario de Estado, Mr. Shermán, se le ha concedido una licencia ilimitada y ha salido enseguida para Washington.

Durante su ausencia se ha encargado de aquella dependencia el conocido político mister Day.

Desde Barcelona.

(POR TELÉGRAFO)

Barcelona 13, (5 tarde).

¿Qué será?

Acabo de saber que la policía ha detenido á un extranjero vestido con gran elegancia y que procede de Italia.

Las sospechas que ha despertado han debido sin duda, quedar confirmadas, pues ha sido conducido á la cárcel donde se encuentra incomunicado.

Desearo informarme de lo que hubiera procurado averiguar algo relacionado con dicho individuo, pero me ha sido imposible conocer su nombre, sus propósitos y su nacionalidad.

En los centros oficiales, que también he visitado, se guarda la mas absoluta reserva.

Se asegura que la captura encierra importancia extraordinaria.—Figuerola.

(Barcelona 13 (3,30 tarde).

Lo que dice Salmerón

Un redactor de *La Publicidad* ha celebrado esta mañana una *interview* con el Sr. Salmerón.

El caracterizado republicano ha lamentado el trágico fin de Cánovas, añadiendo que su muerte constituye una pérdida irreparable para la monarquía, pero en manera alguna para la Nación.

Salmerón atribuye los comentarios que se han hecho por la muerte de Cánovas, al carácter esencialmente meridional de nuestro pueblo, y ha censurado que los que antes atacaban á Cánovas negándole hasta la cualidad de jefe de gobierno, incurran á su muerte en exageraciones y quieran colocarle á extraordinaria altura.

A juicio del referido republicano, las buenas cualidades que reunía Cánovas antes de la revolución de Septiembre, desaparecieron cuando se convirtió en entronizador de la nación: á partir de esta época, el jefe de los conservadores fué un político doctrinario, sofista, sin talento.

En sentir de Salmerón, los conservadores cederán muy pronto el poder á los liberales, á pesar de que éstos no tienen solución alguna para resolver los problemas pendientes.

El resto de la *interview* constituye una verdadera catilinaria contra la obra de la restauración.

Ha dicho entre otras cosas el Sr. Salmerón, que la cultura intelectual de España y la mala organización política, muy inferiores á las de otras naciones, han sido causa de la forma febril con que se manifiestan en nuestra patria las ideas anarquistas.

Y terminó manifestando que, los republicanos son los únicos elementos políticos que poseen fórmulas convenientes para solucionar satisfactoriamente los problemas pendientes, y para salvar y regenerar á este país desquiciado por completo.

Cardenal Monescillo

Madrid 13 3,30 tarde

El cadáver de Monescillo ha sido encerrado en un hermoso féretro de palo santo.

Esta mañana se ha abierto la sepultura de la Virgen del Sagrario, en la cual será enterrado el cadáver del ilustre finado.

En el palacio del Arzobispado se han recibido infinidad de telegramas de pésame.

Entre ellos hay uno sentidísimo de S. M. la Reina.

Su Santidad León XIII, ha dirigido uno muy elocuente en el que manda á los vecinos de Toledo la bendición apostólica.

En la capilla ardiente da al cadáver la guardia un piquete de infantería.

Harán los honores fúnebres el batallón de alumnos de la Academia de Infantería, el regimiento Dragones de Montesa, que irá desde Aranjuez, donde está acantonado, y una batería de artillería montada, que saldrá hoy de Madrid.

Mandarán las fuerzas el general de división Duque de Ahumada.

Por acuerdo del Consejo de Ministros representará al Gobierno el Sr. Conde de Tejada de Valdosera, como Jefe civil del clero. Irá en representación de S. M. la Reina el Intendente de Palacio D. Luis Moreno.

La Corte en San Sebastián

No obstante haber dicho el Sr. Duque de Tetuán á la prensa que no tenía fundamento alguno la noticia del regreso de la Corte á Madrid, se dice en la capital de Guipúzcoa que S. M. la Reina se marchará á fin de Agosto, y los periódicos de Madrid insisten en que la augusta señora hará el viaje sola dejando á sus hijos en Miramar.

En nuestro deseo de informar á los lectores, debemos decir que el Sr. Duque de Tetuán ha enviado una circular á los representantes de España en el extranjero asegurando que la jornada regia durará este verano lo que de costumbre y que no es cierto que la familia real proyecte regresar pronto á la capital de la Monarquía con motivo del atentado de Santa Agueda y sus naturales consecuencias en la política.

Claro es que si alguna causa imperiosa aconsejara el regreso de la Corte á Madrid, S. M. la Reina lo verificaría en el acto.

Los que creen posible que la augusta dama vaya á Madrid ó á parte alguna sin sus hijos, no la conocen bien ni saben hasta qué extremo sabe cumplir sus deberes de madre y atender las exigencias de su corazón amatísimo.

EL ENTIERRO DE CÁNOVAS

(Por teléfono)

Madrid 13 (5,30 tarde)

Preparativos

En este momento empiezan las tropas á cubrir la carrera que ha de recorrer la comitiva del entierro del señor Cánovas.

Esta saldrá de la Huerta y pasará por los paseos de la Castellana y de Recoletos, plaza de Madrid, calle de Alcalá, Puerta del Sol, calle Mayor y Cuesta de la Vega.

En este último punto, las tropas desfilarán por delante del féretro, y se harán los honores de ordenanza.

Los puntos que ha de recorrer la comitiva, se hallan del todo intransitables, pues la afluencia de coches y de público es extraordinaria.

La mayor parte de las casas de las calles del tránsito ostentan negras colgaduras.

La salida del cadáver

A las cuatro de la tarde los señores Morlesín (D. A. y D. J.) y sobrinos de Cánovas, condujeron al cadáver de este, desde la capilla ardiente hasta la carroza mortuoria.

Una batería colocada en una calle contigua hizo las salvas de ordenanza.

En el momento de sacar al cadáver, se desarrolló en la Huerta una escena tristísima.

La viuda, que durante toda la mañana, estuvo contemplando el cadáver de su esposo, que estaba ya completamente descompuesto, acojonada y llorosa, se retiró á sus habitaciones.

Al ponerse en marcha la comitiva se originó una gran confusión á causa de la extraordinaria concurrencia estacionada en la Huerta.

La circulación de tranvías quedó interrumpida con el fin de que no ocurriera algún sensible accidente.

Rompían la marcha una sección de la guardia civil de á caballo, y á continuación seguían tres coches y dos arzones conduciendo las coronas que á la memoria del difunto se han dedicado.

Iba detrás la carroza que conducía al cadáver, y á su paso, las bandas de los regimientos que cubrían la carrera, entonaban los acordes de la marcha real.

Seguía después la comitiva, ocupando la presidencia el Gobierno, el duque de Sotomayor, Sagasta y los individuos de la familia del Sr. Cánovas.

Detrás iban los empleados de todos los ministerios convenientemente organizados por secciones, la diputación, individuos de los cuerpos colegisladores y todos los elementos políticos que residen en Madrid.

De las representaciones de los Ayuntamientos iba la primera, en el lugar de preferencia, la del municipio de Málaga, y ocupando segundo puesto la del de Cieza (Murcia), por ser el distrito que representaba Cánovas.

En el momento en que telefonó la comitiva pasa por frente al edificio que ocupa en la calle de Alcalá «La Equitativa.»

Calculase en 100.000 el número de personas que ocupan las calles por las que pasa la comitiva del entierro.

Solo en la Puerta del Sol se encuentran apiñados más de 15.000 individuos.

Muchas casas ostentan colgaduras de crepón negro y los balcones de la embajada de Italia están también enlutados.

Además las calles están cubiertas de ramas de laurel que el público recoge y conserva como precioso recuerdo.

Entra, según se me dice estando conferenciando con ustedes, la comitiva en la Puerta del Sol, y se produce un movimiento de confusión entre la muchedumbre.

Veraneo

En el expreso de hoy han llegado á San Sebastián los marqueses de Riscal.

En la estación fueron esperados por la familia del señor Marqués de la Laguna.

El señor Marqués de Riscal está muy mejorado de salud.

—El maestro Arche ha venido hoy de Madrid. Se propone permanecer aquí una temporada entregado por completo al descanso.

—Esta mañana ha llegado á esta capital la distinguida señora de Concha Alcalde con su preciosa hija.

La Bolsa

(POR TELEGRAMA URGENTE)

Bolsa de Madrid

(Cierre á tarde)

Deuda perpetua al 4 por 100 interior, al contado.	64 53
Idem fin del corriente.	64 53
Idem fin del próximo.	64 53
Deuda perpetua al 4 por 100 exterior.	80 40
Deuda amortizable al 4 por 100.	79 00
Aduanas.	97 13
Billetes hipotecarios de Cuba 1886.	95 50
Idem, id. de id. 1890.	79 70
Acciones del Banco de España	»
3 por 100 de Cuba.	»
Idem id al 6 por 100.	»
Carpetas Cubas nuevas	»
Acciones de Tabacos.	214 00
París, á ocho días vista, cheque	»
París, vista.	51 40
Londres, visca.	»

Mercado sostenido.

París, 61, 56, 61, 62 y 61, 68.

Bolsa de Barcelona

(Cierre á tarde)

Deuda interior fin próximo	64 57
Idem exterior id.	80 63
Aduanas. Obligaciones.	97 57
Billetes de Cuba 1896.	95 37
Id 1890.	79 62
Filipinas. Id.	94 00
Ferrocarril del Norte	21 63
Francias	»
Cambios sobre Londres.	53 05
Idem id., París.	51 40
Cambio conocido París	61 68